



UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE  
INSTITUTO DE CIÊNCIAS DA SOCIEDADE E DESENVOLVIMENTO REGIONAL  
DEPARTAMENTO DE SERVIÇO SOCIAL DE CAMPOS – SSC

**Ata da Reunião Ordinária do Departamento de Serviço Social de Campos, do Instituto de Ciências da Sociedade e Desenvolvimento Regional, realizada através de videoconferência em Campos dos Goytacazes, aos dezessete dias do mês de junho do ano dois mil e vinte, às nove horas.**

1 Aos dezessete dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte, às nove horas, através do portal de  
2 videoconferência da Google, Google Meet, reuniram-se sob a presidência da Professora Ana Maria  
3 Almeida da Costa, Chefe do Departamento de Serviço Social de Campos, os docentes: Adriana  
4 Soares Dutra, Ana Maria Almeida da Costa, Ana Cláudia de Jesus Barreto, Amanda Guazzelli,  
5 Carlos Antônio de Souza Moraes, Cláudia Mara Barboza dos Santos Alvarenga, Isabela Sarment  
6 de Azevedo, Juliana Desiderio Lobo Prudêncio, Ketnen Rose Medeiros Barreto, Leda Regina de  
7 Barros Silva, Liliane Cardoso D'Almeida, Maria Clélia Pinto Coelho, Valter Martins, Verônica  
8 Gonçalves Azeredo e Viviane Aparecida Siqueira Lopes. A professora Juliana Thimóteo  
9 Nazareno Mendes justificou sua falta. A presidente, professora Ana Costa, abriu a reunião  
10 saudando a todos e em seguida passou aos informes. A Presidente informou que várias sugestões  
11 de alteração da ata de março foram enviadas para o e-mail do departamento. A ata de março foi  
12 considerada aprovada pela plenária. Informou o recebimento do cronograma das obras do bloco A  
13 e que, segundo o reitor, o termo de referência ficará pronto em torno de 40 dias. Ressaltou que os  
14 R\$19.000.000,00 (dezenove milhões de reais) conseguidos através de emenda parlamentar será  
15 todo empenhado na conclusão do bloco A da UFF de Campos dos Goytacazes. Informou também  
16 que recebeu um relatório da Prof.<sup>a</sup> Liliane sobre o término do estágio probatório dela. Ressaltou  
17 que o parecer será apresentado na próxima reunião departamental. Sobre a progressão de  
18 associado, os docentes foram orientados que a partir de agora, os mesmos terão que passar  
19 obrigatoriamente pelo departamento de origem do professor, para que seja registrado em ata. Esta  
20 terá que ser anexada junto aos demais documentos no processo a ser encaminhado à CPPD. As  
21 professoras Leda Regina de Barros Silva e Érica Terezinha Vieira de Almeida passarão de  
22 Associado III para Associado IV e a Prof.<sup>a</sup> Isabel Cristina Chaves Lopes de Associado II para  
23 Associado III. Informou que não houve condições de apresentar os RADS em março e que esse  
24 ponto será apresentado numa futura reunião, logo que o trabalho presencial retornar. O **primeiro**  
25 **ponto de pauta foi a apresentação da proposta do NDE, referentes a ACE e TFCs.** A Prof.<sup>a</sup>  
26 Cláudia informou que os alunos também participaram da reunião do NDE e que eles  
27 encaminharam à Resolução 156/2020 ao grupo. Informou também que foi feito um levantamento  
28 do número de alunos que estariam na fase de concluintes e a partir do levantamento foi realizado

CSA

9



29 um comunicado aos alunos do décimo período. Foi perguntado aos alunos se eles pretendem  
30 concluir, se possuem internet em casa, se a conexão de internet permite assistir as aulas. Sugeriu  
31 que o plano de atividades seja elaborado a partir da análise dos dados coletados. A Prof.<sup>a</sup> Claudia  
32 sugeriu que após o levantamento dos alunos que irão cursar as disciplinas pendentes, a Prof.<sup>a</sup> Ana  
33 Costa possa fazer o contato com os outros departamentos. Comunicou que haverá um período em  
34 que o sistema ficará aberto para o coordenador lançar as notas no histórico do aluno, sendo  
35 necessário que as notas fossem encaminhadas até o dia 30 de agosto para a coordenação. Informou  
36 que o plano de atividades deverá ser aprovado pelo colegiado de curso. A Prof.<sup>a</sup> Clélia sugeriu  
37 fazer o plano de trabalho após o contato com os alunos, pois através do contato seria possível saber  
38 das disponibilidades materiais deles. Perguntou se existe uma obrigatoriedade de prova no modelo  
39 flexibilizado. A Prof.<sup>a</sup> Claudia informou que em Monografia em Serviço Social III o ideal é que  
40 exista um plano único, pois é uma disciplina ministrada por vários professores. A Presidente Ana  
41 Costa informou que no dia 26 de junho, a direção do Instituto encaminhará todos os planos para a  
42 Prograd e que, portanto, o plano deverá ser enviado para a Unidade antes dessa data. A Prof.<sup>a</sup>  
43 Amanda perguntou se do ponto de vista do cronograma que vai de 29 de junho até 31 de agosto, o  
44 TFC será incorporado. Perguntou também, em caso de resposta positiva à pergunta anterior, como  
45 ficaria a questão das bancas e da aprovação, se elas deveriam ser aprovadas até 31 de agosto.  
46 Pontuou que cada professor viverá esse momento de exposição ao ensino remoto de forma muito  
47 solitária, porque nem todos possuem disciplinas com alunos pendentes. Sugeriu que as  
48 experiências sejam compartilhadas. A Prof.<sup>a</sup> Claudia informou que o plano de atividades deverá ser  
49 feito dentro do prazo estabelecido. A Prof.<sup>a</sup> Ana Costa informou que a proposta no calendário é  
50 que seja entre os dias de 24 e 26 de agosto e os agendamentos de 17 a 19 de agosto. A Prof.<sup>a</sup>  
51 Viviane demonstrou preocupação quanto a falta de um perfil mínimo de avaliação. Perguntou se  
52 existe um modelo do plano de trabalho. Perguntou também sobre a forma de regular a presença  
53 dos alunos. A Prof.<sup>a</sup> Claudia informou que no plano de atividades existe uma série de sugestões e  
54 que não há a obrigação de utilização de um único modelo. Sugeriu que exista uma regularidade  
55 quanto ao horário das atividades. A Prof.<sup>a</sup> Verônica perguntou se existe alguma possibilidade de  
56 trancamento sem prejuízo ao CR. Pontuou que olha com bons olhos o regime excepcional de  
57 atividades no momento atípico da pandemia, a partir de um calendário de atividades. A Prof.<sup>a</sup>  
58 Claudia informou que nesse momento, a modalidade trancamento excepcional para o aluno  
59 concluinte não seria possível, mas que não haveria prejuízo no histórico. A Prof.<sup>a</sup> Leda considerou  
60 que na construção da dinâmica didático pedagógica do plano de atividades existem possibilidades  
61 de desenvolvimento a partir da relação com o aluno. Perguntou sobre a possibilidade de alguma  
62 flexibilização da Resolução sobre as atividades acadêmicas complementares. O Prof. Carlos  
63 pontuou que existe por parte dele uma preocupação quanto a retenção dos alunos, porque na

93

P



64 medida que os alunos de Monografia em Serviço Social I não poderão ser avaliados neste semestre,  
65 e por consequência não poderão fazer Monografia em Serviço Social III no semestre posterior,  
66 haverá uma retenção significativa no quantitativo de alunos. Ressaltou que não sabe o quanto isso  
67 poderia influenciar em uma avaliação negativa do curso. Frisou que acha importante levar essa  
68 discussão para a reunião de colegiado. A Prof.<sup>a</sup> Ketnen, a partir da leitura da portaria 544 do MEC,  
69 disse acreditar que até o final de junho as universidades terão que mandar um ofício informando  
70 como serão as substituições das aulas e que devido a essa portaria talvez a resolução da UFF perca  
71 validade. Frisou que o momento atual não é para alteração de nada que não sejam os alunos  
72 concluintes. A Prof.<sup>a</sup> Adriana pontuou quanto aos alunos que estão cursando Monografia em  
73 Serviço Social I e fazendo as atividades regularmente, que a universidade assumirá que esses  
74 alunos ficarão retidos por mais um semestre. A Prof.<sup>a</sup> Clélia perguntou se em caso de uma banca  
75 virtual, será o departamento a agendar esse espaço virtual. A Presidente Ana Costa Informou que  
76 o caso dos TFCs será parecido com o modelo presencial, que a secretaria encaminhará os links  
77 para os participantes da banca. O Prof. Carlos informou que se cada professor agendar no meet a  
78 sua banca, não haverá coincidência, desde que os membros não estejam em duas bancas ao mesmo  
79 tempo. Ressaltou que dessa forma o trâmite seria facilitado, porque se essa marcação ficar por  
80 conta do departamento as bancas não poderão ocorrer nas mesmas datas e horários, devido ao  
81 departamento possuir apenas um e-mail. A Presidente Ana Costa incorporou a sugestão do Prof.  
82 Carlos. A Prof.<sup>a</sup> Cláudia sugeriu o encaminhamento dos planos até segunda-feira, 22 de junho para  
83 o departamento, com a marcação da reunião de colegiado em 23 de junho, terça-feira, às 14 horas  
84 para encaminhar para o Núcleo Pedagógico em dia 24 de junho, quarta-feira pela manhã. Sugestão  
85 aprovada pela plenária. **O segundo ponto da pauta foi a leitura do parecer do projeto de**  
86 **pesquisa da professora Ana Cláudia.** A Prof.<sup>a</sup> Isabela leu o parecer do projeto de pesquisa da  
87 professora Ana Cláudia. Trata-se do parecer do projeto de pesquisa apresentado ao Departamento  
88 de Serviço social da UFF Campos pela professora Ana Cláudia de Jesus Barreto intitulado  
89 “Tecendo o Protagonismo, a Trajetória de Resistência das Mãos Negras do Bairro Calabar em  
90 Salvador”. A parecerista se colocou a favor da aprovação do projeto e remeteu à aprovação da  
91 plenária departamental. A plenária aprovou por unanimidade o projeto. **O terceiro ponto de pauta**  
92 **foi sobre atividades extensionistas.** A Prof.<sup>a</sup> Isabel informou que existe um formulário online  
93 sobre o andamento das atividades extensionistas na pandemia a ser preenchido até 30 de junho.  
94 Informou também que ocorrerá uma reunião no dia 18 de junho, às 17 horas, sobre curricularização  
95 das atividades de extensão. Propôs o encaminhamento acerca da aprovação das atividades  
96 extensionistas dos professores. Ressaltou que agora as atividades extensionistas deverão ser  
97 registradas em reunião departamental para lançamento no Sigproj. A ata deverá ser anexada ao  
98 Sigproj. Frisou que praticamente tudo é considerado atividade extensionista, inclusive panfletos.





99 A Prof.<sup>a</sup> Isabel propôs a aprovação das atividades extensionista por ad referendum. A Presidente  
100 Ana Costa informou que desde que assumiu o departamento tem tirado por princípio não aprovar  
101 nenhum tema por ad referendum e propôs a aprovação das atividades extensionistas na próxima  
102 plenária departamental. Reiterou sobre os envios prévios de sugestão de pontos, para que sejam  
103 inseridos, dentro das possibilidades, na pauta das reuniões departamentais. A Prof.<sup>a</sup> Isabel  
104 encaminhou para registro em ata a aprovação como atividade extensionista a publicação de uma  
105 coletânea que ela está organizando intitulada “Cultura, educação e movimentos sociais. Questões  
106 Emergentes para o Século XXI”. **O quarto ponto da pauta foi a proposta de uma revista do**  
107 **Departamento de Serviço Social de Campos.** A Prof.<sup>a</sup> Ana Cláudia informou que em um  
108 primeiro momento conversou com a Prof.<sup>a</sup> Ana Costa, de maneira informal. Questionou sobre a  
109 possibilidade de uma revista do departamento do curso de Serviço Social de Campos. Ressaltou  
110 que Prof.<sup>a</sup> Ana foi muito receptiva com a proposta. Frisou que a partir disso convidou os  
111 professores, Juliana Lobo e Valter Martins, para um diálogo em torno desse projeto e ambos  
112 responderam positivamente quanto a proposta, estabelecendo um diálogo a partir daquele  
113 momento. Informou que procurou novamente a Prof.<sup>a</sup> Ana Costa para que o tema fosse incluído  
114 na pauta da reunião departamental. Pontuou que a revista que existe atualmente é multidisciplinar  
115 e que há envolvimento dos docentes do departamento, mas não é uma revista do curso de Serviço  
116 Social. Pontuou sobre a existência de um projeto de curso de pós-graduação stricto sensu e o fato  
117 da existência de uma revista própria qualificar ainda mais o corpo docente. Pontuou também a  
118 importância da divulgação do conhecimento dos trabalhos dos alunos e do corpo docente.  
119 Ressaltou que caso o projeto seja aprovado pela plenária, o passo seguinte será a criação de um  
120 comitê que pensará o perfil dessa revista. O comitê seria composto por seis membros. O Prof.  
121 Valter complementou informando que será uma revista totalmente online utilizando um sistema  
122 eletrônico de editoração de revista. Ressaltou que o sistema de qualificação da revista será  
123 construído com o tempo. Frisou que algumas aquisições requerem um custo e que para isso haverá  
124 a demanda da aprovação da constituição da revista, para que haja a criação de projetos visando  
125 concorrer por recursos com o intuito de acessar os mecanismos de qualificação da revista. A Prof.<sup>a</sup>  
126 Juliana Lobo pontuou que é importante haver um espaço para apresentação das produções  
127 discentes e sobretudo com a construção de uma produção com os supervisores de campo. Ressaltou  
128 que a revista é um caminho para aproximação dos supervisores de campo. Os professores Ana  
129 Cláudia de Jesus Barreto, Valter Martins, Juliana Desiderio Lobo Prudêncio, Carlos Antônio de  
130 Souza Moraes, Ketnen Rose Medeiros Barreto e Ana Maria Almeida da Costa manifestaram  
131 interesse em participar do comitê responsável pela revista. A proposta de criação de uma revista  
132 do Departamento de Serviço Social de Campos foi **aprovada** pela plenária. **Palavra Franqueada.**  
133 A Prof.<sup>a</sup> Liliane pediu que se encaminhe como pauta da reunião de colegiado as questões relativas

CBN

2

134 ao estágio quando tratarem de deliberações. Informou que existem algumas situações que  
135 considera muito importante, que envolvem a perspectiva de estágio remunerado. Ressaltou a  
136 renovação do termo de compromisso. Frisou que são algumas questões que merecem um espaço  
137 específico de discussão. A Prof.<sup>a</sup> Cláudia informou que a partir da obtenção do levantamento dos  
138 dados, as questões relativas ao estágio poderão ser encaminhadas como pauta para discussão na  
139 reunião do colegiado. Frisou que não existe ainda uma resolução da Prograd, mas que há uma  
140 intenção de se discutir a questão dos estágios e das práticas profissionais. A discente Maria Júlia  
141 Eccard informou que existem mais de 40 inscritos para a distribuição de cestas e que as doações  
142 estão sendo muito poucas. Pediu para que quem puder, ajude. Ressaltou que as contas estão nas  
143 postagens no perfil do Centro Acadêmico. O Prof. Carlos informou que dia 18 de junho (quinta-  
144 feira) ocorrerá uma Live com ele e a Prof.<sup>a</sup> Juliana Lobo. Ressaltou que a Live ocorrerá às 18  
145 horas, com transmissão no facebook do Centro Acadêmico – CASS Josy Ramos. O Prof. Valter  
146 informou que na última reunião do CUV ocorreu a prorrogação do mandato dos conselheiros das  
147 câmaras técnicas até 31 de dezembro. Ressaltou que isso viabiliza o completo funcionamento do  
148 CUV. A Prof.<sup>a</sup> Ana Costa informou que na reunião da Unidade com os departamentos e  
149 coordenações, uma parte dos cursos não questionaram os pontos da Minuta do CEPEX. Ressaltou  
150 que as representantes do curso de Serviço Social foram muito firmes, com uma postura crítica  
151 perante algumas questões levantadas. Nada mais havendo a tratar, a Chefe de Departamento e  
152 Presidente deu por encerrada a reunião. E para constar, eu, Gabriel Baptista Nunes (matrícula  
153 SIAPE 1166264), secretariei esta reunião e redigi a presente ata que assino junto com a Presidente.  
154 Campos dos Goytacazes, dezessete de junho de dois mil e vinte.